

EL PUEBLO

Semnario Social.

Con autorización competente.

Se reparte los domingos.

Dirección: San Vicente, 9.

Por Toledo.

A la vista tenemos el manifiesto que a los toledanos residentes en Madrid dirigen otros cuantos toledanos que en la ciudad Imperial viven, invitándoles a una acción común para la renovación de la vida política y social de la provincia, separándose de los antiguos procedimientos caciquiles y partidistas, y adoptando los que mejor cuadran para la representación y defensa positivas y directas de los intereses regionales.

Como principio de algo que mucho urge está bien; como señal de que el aire ha mudado de cuadrante y se inicia un cambio en la atmósfera social, que permita soñar en que desaparecerá esta sequía de iniciativas y de actividades, no es poco; como síntoma de que se piensa, por lo menos, en salir de esta modorra ignominiosa, es laudable; pero salvando las buenas intenciones de los firmantes y los generosos deseos, que nos consta sienten algunos, presumimos, tememos, mejor dicho, que la cosa no va a pasar de haber escrito una carta más. Dios quiera que nos equivoquemos. Más que humillación, tendríamos placer en rectificarnos y reconocer nuestro error.

—¿Pesimismos?

—No. Al contrario. Optimismos y muy grandes. Con sinceridad decimos que nunca pensaríamos que algunos estamparan su firma en un documento de este género. Hay lugar, pues, para la esperanza.

Mas para que en esto sólo no quede, para que en flor no se hiele el proyecto, es preciso avanzar un poco y concretar un mucho. Y a este efecto, séanos permitido exponer algunas observaciones y hacer unas cuantas preguntas.

¿El manifiesto en cuestión, ha sido redactado previa reunión de los que le autorizan y unánime conformidad acerca de los puntos esenciales en ella estudiados o se ha llevado casa por casa, como tantos otros escritos de esta índole, en los que se pone el nombre sin apenas hacer mérito del texto?

Porque si esto es así.... pues entonces nos alegraremos de verles a ustedes buenos.... y nada más.

Y esas bases fundamentales, ¿se han pensado ya? ¿cuáles son? Porque eso del regionalismo, así en abstracto, interesa y agrada a todos, pero es menester que antes de comprometerse cualquiera, sepa, no sólo el norte que lleva, si no el camino que ha de andar. Nosotros de nadie queremos aventurar juicios, pero tampoco podemos ocultar la sorpresa que nos causó la prontitud con que algunos elementos, ya muy curtidos en viejas artes de partidos, se han aprestado a tomar estos rumbos. No lo podemos remediar; nos extraña esto mucho. Creemos que la afición al vino y a las trapacerías políticas es incurable, que los borrachos y

los políticos son los más difíciles de enmendar.

Y ese manifiesto, ¿se ha hecho llegar a los principales interesados particularmente o sólo por la Prensa? Porque, bien a pesar de que ya se anuncia la contestación de algunos, los más, si a ellos de manera singular no se les llama, no se darán por aludidos, que en esto de *arri-mar el hombro* todos seguimos la conducta del lego del cuento: «Ha dicho el prior que *almorcemos* y que *metáis paja*»; es decir, que si acudimos al refectorio a la primera campanada, en cambio, cuando tocan al trabajo, siempre creemos que llaman al vecino.

Además, ¿hay alguien designado para recibir contestaciones y adhesiones? ¿Quién las ha de numerar y ordenar? ¿A cargo de quién está organizar todo esto y preparar los actos futuros?

—Todo eso vendrá después.

—Y ese *después*, ¿qué plazo supone?

¿El de todo lo que aquí se intenta, que se confunde con el jamás?

Si estos extremos ya se hallan resueltos, bueno será hacerlo público para la mayor eficacia de la propaganda. Si ninguno se ha realizado, conveniente resultará ultimarlos, pues son muchos los que, como nosotros, se hacen sobre ellos las mismas preguntas, toda vez que se consideran imprescindibles.

No son, pues, nuestros peros.... hijos del pesimismo, sino todo lo contrario, nacidos de nuestro deseo fervoroso, ardientísimo, de que estos preliminares lleven, desde luego, las garantías indispensables de un completo éxito.

Melquiades Alvarez ha declarado guerra a muerte a La Cierva.

Pero no saben ustedes lo más gracioso.

Que Melquiades Alvarez ha trabajado lo indecible para la formación de un Gabinete Maura, con La Cierva y él mismito como puntales más importantes.

Y el pueblo sin ver estas jugadas.

Y haciendo el canelo con estos fantoches.

COSAS DE VIEJO

Permíteme que una vez, te hable, Teresa querida, de lo que habla la vejez, ¡de la vida!

¡Qué hermosa estás! No te alteres porque te hable de este modo. Me gusta que las mujeres lo oigan todo.

A tu edad cualquiera sabe estas primeras lecciones, Pero, Teresa, ¡qué grave te pones!

Que eres muy bella, es tan obvio, como que yo soy tan viejo. Bien te lo dice tu novio y tu espejo.

Pero ellos no ven detrás de esa flor de juventud, otra flor que vale más, tu virtud.

Eres un ángel sin alas que vas pisando serpientes. ¡Ay, Teresa! ¡Son tan malas esas gentes!

A tu edad, todo es amor, mirado a través de un sueño, se ve todo de un color ¡tan risueño!

Pero deja que despiertes, ya verás cómo es la vida, una cadena de ruertes ¡tan seguida!

La ilusión más seductora, la más risueña esperanza, ¡ay!, ¡cuántas veces se llora si se alcanza!

¡Cuántas veces al tocar la más delicada flor, se suele el placer trocar en dolor!

¡Y cuántas, bajo el encanto de una sonrisa de cielo, se halla un abismo de llanto, y de hielo!

Tú dirás: —¡Qué exagerado! Cosas de viejo quizá. ¡De lo vivo a lo pintado, cuánto va!

Dices bien, cosas de viejo. Mas ese viejo te avisa, que ahora el mundo es el reflejo de tu risa;

que ahora vienen en bandadas a tí, como a arbusto en flor, las risas y las miradas, y el amor;

y que, cuando no seas ya tan joven y tan hermosa, la vida también será otra cosa.

Esa campiña hace un mes estaba verde y florida. Ahora está yerba... Así es nuestra vida.

Como el cierzo que despoja los árboles, el dolor nos arranca hoja tras hoja, flor tras flor.

Y como en esa arboleda, acá y allá entre tejido, que en el alma sólo queda algún nido

donde palpité la vida, de unas alas al calor, en esa estación florida del amor.

Eso queda del pasado, cuando el hombre va a morir; un corazón ya cansado de latir:

Y sobre él, secas o ajadas algunas flores de ayer, algunas flores compradas al placer.

¡Lo de siempre! ¡sombra y humo! Eso es la fama y el nombre... ¡Sueño que dura a lo sumo, lo que el hombre!

Pero hija, no me hagas caso, porque esta conversación va a terminar, a este paso, en sermón.

Goza de tu edad florida; pero no olvides, Teresa, que esa es al fin nuestra vida, ¡esa! ¡esa!

F. G. O.

Consultorio-Clinica Operatoria

del
DOCTOR GARCÍA CAPPA
Véase última plana.

Hoy sale, hoy.

Hoy se celebra en Toledo el mitin para pedir la amnistía del Comité de Huelga.

Vaya, a ver si va a quedar Toledo a la zaga de las ciudades cullas, cuando hasta en Cebolla tuvieron su poquito de manifestación....

¡Y después del triunfo de los Conejales socialistas!

Hoy irá parte del pueblo de Toledo a escuchar a Ovejero y compañía, que son los actores anunciados, además de los oradores de Toledo.

Sean de fuera o de aquí, todos le dirán lo mismo.

Que para remediar la horrible situación de España, lo primero es que el Comité salga del penal de Cartagena.

Y esa parte del pueblo aplaudirá creyendo ¡infeliz! que, efectivamente, en cuanto esto suceda, va a comer de balde el pan y la carne.

Y aunque esta cuestión es secundaria, la de la amnistía, se entiende, en relación a las muchas trascendentales que se agitan, aun cuando por esto, a los actuadores de esta campaña se les puede tildar de farsantes, porque supeditan a lo político y secundario lo urgente y principal para el pueblo, podía tolerarse que sólo pidieran el perdón para unos hombres que tenían ilustración suficiente para conocer las consecuencias de su actitud.

Pero no será eso sólo lo que le digan al pueblo.

Le calentarán los cascos con eso de la revolución, y aprovecharán su incultura y su miseria para enardecerle con eso de las injusticias sociales y las consiguientes represalias....

Y lo mismo que aquí han hecho harán en todas partes, y así, excitado el pueblo, no es extraño que se lance a la revolución.

Y de que eso llegue, desdichado, ¿qué vas a conseguir?

Lo que en las revoluciones anteriores de España, que la dejaron agonizando. Y eso que eran otras cabezas las que dirigían aquello.

Materiales de construcción.

Yeso, Cal, Cemento natural, Portland, Tudela, Veguín, Ladrillos, Tejas, Azulejos y todo lo concerniente al ramo de construcción.

Juan de Castro Mesía. © Instituto, 3.-TOLEDO--Teléfono 179. © Se sirve a domicilio.

Conseguirás lo que en Portugal que, según la Prensa, se han dado casos ahora de antropofobia, es decir, de comer carne humana; lo que en Rusia, que, ya lo ves lo divertidos que andan, a tiros y sin tener que llevarse a la boca, y sin haber quien se imponga, porque todos quieren ser caxetas.

Lo que aquí pasaría. Cada uno de esos que te perora, no se contentaría con menos que con ser un jefecillo; en frente os pondría los del mismo bando socialista, y entonces, ¡el caos y el delirio!

Pueblo, si ni aun a vista de estos ejemplos tan de actualidad y elocuencia renuncias a ser engañado por cuatro charlatanes, bien merecida tendrás la catástrofe que tú mismo preparas y de la que tú serás la primera y más sangrienta víctima.

¿Qué hay de eso?.... Pronto, pronto.

En el artículo de fondo damos cuenta del despertar regionalista en Toledo, por el que hemos propugnado constantemente y el que, por tanto, vemos en principio con natural simpatía.

Otro despertar quisiéramos nosotros presenciar también y por el que igualmente, con todas nuestras fuerzas, venimos interesándonos, el de las derechas, el de los elementos que con ser los más numerosos, los que sostienen aquí una vida religiosa, exuberante, en este orden de la actuación ciudadana, como hoy se ha dado en decir, no dan señales de existencia; presos están de una profunda y lamentable catalepsia.

Hasta el presente, estas reservas e inhibición habrán podido parecer más o menos excusables o punibles; en la hora actual es responsable de alta traición contra la Patria, contra la Religión, contra la sociedad el que deje de tomar en serio estas obligaciones, y mucho más el que abandone su cumplimiento.

De palabra tuve ocasión de anunciar la inminencia de la revolución algún tiempo antes de su aborto a un público eminentemente católico, y a él le imputaba más aún que a los revolucionarios los daños que se siguieran por su indolencia; hoy, por escrito, vuelvo a advertir a todos los que me lean, muchos de ellos, no sólo cristianos, sino piadosos, que si el movimiento fracasó entonces, sus organizadores no han renunciado al triunfo, que seguramente obtendrán de seguir nosotros sin levantar la cabeza de la almohada. Y lo que no se hizo se hará. Y la metralla de los revoltosos no sólo alcanzará a los templos y a los palacios, sino a los hogares particulares.....; todo será envuelto y consumido en la hoguera de la destrucción.

Lo últimamente ocurrido en esta capital con motivo de las elecciones, es un latigazo, que yo quiero recordar, una vez más, para averiguar si en las derechas toledanas queda o no todavía algún resto de pundonor en este particular.

Se lamentó aquello, se profirieron algunas voces de indignación, se reconoció que todos teníamos nuestro tanto de culpa, se afirmó unánimemente la apremiante necesidad de organizar las huestes y de iniciar una vigorosa campaña en este sentido.... Y hasta la fecha, ¿qué hay?

—¡Pero qué impulsivo es usted!

—Con que sí, ¿eh?... Pues si abierta la llaga no se hace nada, cuando ella cicatrice por la acción de los días, ¿qué se hará?....

¿Con que es pronto aún? ¡Pues y ellos, los de la izquierda, que no descansan, que no consienten interrupción ni en sus entusiasmos ni en sus propagandas!....

¿Y a qué queremos aguardar, a que se vengán encima las elecciones de Diputados a Cortes y no haya un núcleo derechista, debiendo de ser el más numeroso, organizado en pie de guerra, con el que haya de contarse para cualquiera acción?

Bien está lo del regionalismo. Nadie podría aventajar a los católicos en amor y celo por el interés de la región. Las entidades de la derecha pueden y conviene que sean factor importantísimo del regionalismo toledano, pero han de estar ellas primero bien constituidas, porque es todavía más alto su objeto, porque sobre los intereses económicos y aun morales, pero de orden generalmente temporal que el regionalismo ha de defender, están los que a éstos informan y que hoy son combatidos con más saña, los doctrinales y religiosos.

No; los católicos que están dispuestos a cooperar a aquel movimiento, no crean que con eso cumplen ya su deber. Han de unirse, contarse, organizarse, multiplicarse ellos como tales.

¡Ah, si sintieran de verdad estos ideales! Ninguno como ellos para engendrar el entusiasmo que conduce al sacrificio, y con el sacrificio empuja a la victoria.

Pablo Iglesias amenaza con que de no concederse la amnistía, se leerán en reuniones públicas los documentos de las Juntas de Defensa.

Pues de que las Juntas de Defensa consideren oportuno quitar la careta a los agitadores de oficio, se van a lucir éstos.

El día en que se tire de la manta van a salir sapos y culebras.

Y hasta entonces no se va a convencer el pueblo de que se le ha estado engañando miserablemente.

El trabajo de la mujer y del niño.

De día en día se hace cargar al Estado con nuevas obligaciones; es que el catolicismo va haciendo comprender a los hombres que son hermanos, y el hermano pobre tiene derecho a que le alimente el rico, según su estado y posición.

El Seguro de la Maternidad fué estudiado hace unas semanas bajo la Presidencia del Ministro de Fomento.

El seguro obligatorio contra la enfermedad debe establecerse en todas las fábricas, en todos los talleres, allí donde trabajen más de dos mujeres, y la ayuda o asistencia y el seguro maternal no deben separarse. El estado de maternidad es una enfermedad para los efectos del socorro.

Las cuotas semanales que paguen las obreras no deben llegar al 2 por 100 del salario semanal; el patrono debe pagar una cuota igual que la que pague la obrera, y el Estado cien pesetas por año y obrera en la pensión de invalidez y de vejez.

Según esto, una obrera que gane diez pesetas semanales, pagará veinte céntimos cada semana y cobrará dos pesetas cada día que esté enferma, y una peseta diaria desde los cincuenta y cinco años de edad.

Es el Gobierno español el que ha de garantizar estas cosas, y se hubieran llevado a la práctica en seguida sin los movimientos revolucionarios de este verano que hicieron cambiar el Ministerio. ¡Siempre le toca a las mujeres pagar el desacierto de los hombres!

Convendría que el Gobierno diera el ejemplo en las fábricas y talleres del Estado e introdujera ese espíritu en las leyes del trabajo. Debe fomentarse el funcionamiento de las Mutualidades escolares, medio el más a propósito para que las niñas conozcan las ventajas de la Asociación.

Los obreros católicos tomaron buena parte en la discusión de estos asuntos tan interesantes que no pueden tardar en figurar en las leyes. La acción social católica sigue su camino a pesar de los innumerables obstáculos que le opone el egoísmo humano.

Josemary.

Confección de trajes talarés Sobrino de Martínez Cano

antigua Casa de Sobrinos de Romillo fundada el año 1836 Comercio, 35, Toledo.

Esta casa se encarga de la confección de prendas para Sacerdotes y Seminaristas, contando para ello con un completo surtido en toda clase de artículos de negros y calidades garantizadas y a precios y condiciones ventajosísimas.

NOS AGRADA

Vaya si nos agrada la proposición del Concejal D. Luis Mateo.

Que se coloquen unas pizarritas en Zocodover y en el Mercado, y en ellas se expongan los nombres de los industriales que engañan al público.

¡De primera!

Ahora, un poquito más de diligencia en averiguar los que defraudan y cómo defraudan.

Porque hay timos que afectan, no sólo al bolsillo, sino a la salud.

Gran Fábrica-Cerería de JUSTO G. OLÍAS

Madrid—Silva, 5—Madrid.

Hachas, cirios y velas de todos los tamaños, clases y colores, fabricados con sujeción a lo dispuesto por la Sagrada Congregación de Ritos en su rescripto de 14 de Diciembre de 1904, a precios excesivamente económicos.

Proveedor de innumerables Comunidades Religiosas de Madrid y provincias.

Pedir catálogos a D. Francisco Mata, Cordonerías, 16, teléf. 508.—TOLEDO



¡Qué raro!

Dice un cronista de la guerra:

«Italia, hoy por hoy, y a pesar de la ofensiva, es más fuerte que nunca....»

Pues, señor. Después de perder Italia 300.000 hombres, 3.000 cañones, con los viveres y armamento que esto supone, resulta que está más fuerte que antes.

Como no sea que a Italia le ocurra lo que a las personas demasiado gruesas, a quienes el exceso de grasas perjudica, no entendemos cómo pueda ser esto.

¡Pero qué cosas se les alcanzan a ciertos cronistas!

Lo que dice un librepensador.

En recompensa a sus heroicos servicios en el campo de batalla, han sido nombrados caballeros de la Legión de Honor, en Francia, los Sacerdotes Desquivet, Luedeit, Liemar y Mielots.

Razón tenía el periodista librepensador Bayllaux, que escribía hace poco en *Le Journal du Peuple*.

«Cada Sacerdote o Religioso francés se ha convertido en un héroe.»

Y esos héroes, decimos nosotros, son los que ellos, los librepensadores, habían arrojado de Francia.

Así el pueblo se está convenciendo de la injusticia e infamia de la campaña de los radicales de todas partes contra la Iglesia.

Díjolo Blas....

Ya saben ustedes que los aliados son los únicos representantes de la justicia y del derecho....

Lo dicen ellos y basta.

Y sobre todo lo dice *El Liberal*.... por enésima vez.

Lo que se le ha olvidado a este periódico, que está entre las dos aguas de la monarquía y la república, es recordar, para demostración de esto, que Italia arrebató al Papa sus dominios y hoy le tiene encarcelado; que Francia expulsó de su suelo a los Religiosos y Religiosas que se dedicaban a obras de sublime abnegación; que Inglaterra oprime a Irlanda, a la India, a España, en cuyo territorio clavó su garra, y que los Estados Unidos nos despojaron de nuestras colonias, tratan inhumanamente a la raza negra y tienen acogotadas con sus créditos usurarios a las pequeñas naciones americanas.

¡Mayor culto al derecho y a la justicia!

A propósito de cañonazos.

Y a este propósito....

Los aliados son también, según su propio juicio, los que han venido a restaurar todas las libertades.

Y ahora que los rusos han llegado al colmo de ellas, pues allí ni hay ya leyes ni códigos, se enfadan con ellos sus aliados y les ponen como digan dueñas.

De modo que si los revolucionarios rusos siguen la guerra, las conquistas de aquella revolución serían imponderables, y porque quieren la paz hay que despreñarlos.

¡Pero en qué quedamos, Señora Entente!

PÍLDORAS PITA

Curan Bronquitis, toses y catarros.

1,50 pts. caja

en la Farmacia del autor

Plaza de la Magdalena, 7, telf. 213, TOLEDO

Abierta toda la noche.

RETRACTACIÓN

En el Heraldo Obrero del 22 de Mayo último se publicó un suelto injurioso contra el Párroco de Villasequilla.

El autor de aquellas acusaciones, don Manuel Collado Minguez, publica una carta en El Castellano retractándose de ellas y devolviendo su honor a dicho Párroco.

Esperamos a ver si Heraldo Obrero, que tanta prisa se dá a recibir estas informaciones, sin depuración ninguna, publica la rectificación antedicha.

Si no lo hace, se le puede acusar de ligereza y de injusticia.

ACUSE DE RECIBO

Hemos recibido la Memoria que el Secretario del Instituto General y Técnico de Toledo e ilustrado Catedrático del mismo, D. Gregorio Alvarez Palacios, leyó en la inauguración del presente curso oficial de estudios.

En contra de lo que el Sr. Palacios, con excusable modestia, afirma al principio de dicha Memoria, nosotros, por lo menos en esta parte, estamos muy conformes con las disposiciones de los cánones que reglamentan actualmente estos actos, pues ellas nos proporcionan la ocasión, que siempre esperamos con crecientes ansias, de saborear todos los años páginas tan selectas, en las que, además de una fidelísima descripción de la marcha progresiva de este Centro, comprobada por abundantes minuciosas estadísticas, aparecen cada vez ideas nuevas, originales, sumamente provechosas para la enseñanza y ataviadas con elegante y clásico ropaje.

Abundamos en las explicaciones que un estimado colega hace respecto de alguna insinuación del autor de la Memoria, como abundamos también en los velados lamentos que éste lanza por el no completo éxito de la *Extensión Universitaria*. El Clero toledano, representado por uno de sus más ilustres miembros, procuró dar impulso a tal movimiento, que otros varios se disponían a secundar activamente.

Nos parecen muy en su lugar las frases con que se rechazan algunas ligeras acusaciones sobre este Centro. Hace ya tiempo que en estas columnas defendimos que el Instituto de Toledo puede, entre todos, ofrecerse hoy como modelo de rectitud y de progreso científico. Su profesorado es verdaderamente notable y la disciplina inflexible; el favoritismo es desconocido y ocupa el lugar que le corresponde de justicia.

Agradecemos al Sr. Palacios el ejemplar remitido, y le felicitamos con todo entusiasmo.

FUENCISLA GARCÍA PALOMO

MODISTA MADRILEÑA

Especialidad en fantasía y hechura de sastrer.

Bulas, 6, 2.º—TOLEDO

TABLAS

Así han quedado el Ayuntamiento y los carniceros, en lo referente a la carne, en tablas.

Y el público toledano también, porque seguirá con ellas.

Es decir, aquéllos y aquél no, porque se asegura que ambos ganarán con el nuevo convenio.

Como se dice también que el que perderá será el público.

Rumores nada más, ¡eh!, que oye uno aquí y allá.

Pronto veremos lo que sucede, y si después de tantas discusiones le toca al público en esto lo que en todo, la cabeza gorda....



La bendición suprema.

(Histórico).

«Querido amigo: Acabo de ser trasladado al Hospital de R..... lejos del frente, fuera de la zona de peligro, en una pequeña ciudad cuyo paisaje y cuyos campanarios no podré conocer antes de mucho tiempo. Mi herida, que parecía mejor, ha empeorado y se muestra intratable.

«En mis largos días y en mis noches de insomnio aún me queda la suprema alegría, imperecedera, del deber cumplido, del ejemplo de resignación que puedo dar. Me esfuerzo también por parecer Sacerdote de un modo ostensible y hacer irradiar en mi dolor la grandeza del sacerdocio.

«Cuando recibí el Viático, ayer mañana, toda la sala estaba silenciosa, y casi todos han hecho la señal de la cruz; algunos rezaban. La mayor parte volvían a ser en este momento los monaguillos de la infancia, y la Hostia con que comulgaban les parecía dulce, hermosa, adorable como entonces.

«Adiós, querido amigo; tu pensamiento y el de aquellos a quienes amo endulza mis momentos tristes. Cuida con ternura a tus heridos. Sembrar en sus almas caridad sonriente es preparar una cosecha de fe. Nunca hemos sido más apóstoles que ahora, nunca mejores obreros del Evangelio.

«Adiós, mi buen amigo. Escríbeme muy pronto si puedes; tengo serios motivos para desear que tu carta llegue en seguida.

«Tu antiguo amigo,

Duroy.

Apenas había comprendido y sentido toda la emocionante angustia de esta carta, cuatro veces leída, cuando recibía un telegrama fulminante que disipaba las dudas y confirmaba mis temores:

«Abate Duroy, fallecido Hospital R.....»

Las lágrimas acudieron de lo más íntimo de mi ser a mis ojos, fijos aún en el papel fatal; lágrimas dolorosas, valientes, sin embargo, y casi de envidia.

Entonces acudió a mi memoria el recuerdo de los primeros días de aquel encuentro en que ambos, todavía soldados, y en aquella ocasión para cumplir el trágico deber, entablamos una conversación que traducía el pensamiento supremo de nuestras almas vibrantes.

Las palabras quedaron grabadas en mi espíritu; yo las leía de nuevo, las oía, y su voz resonaba en mis oídos y me daba la impresión casi física de un testamento dictado por el que va a morir.

Le había preguntado: «¿Cuándo nos volveremos a ver?» El me había contestado sonriente: «¿Acaso nos volveremos a ver?»

Luego, con ese arranque de energía que libra a un alma de preocupaciones, indignas de su valor, con el ardor sobre todo de las grandes almas que aspiran a entregarse sin cálculos ni restricciones, había añadido:

—Morir a mi edad, a los treinta; temo no merecer semejante gracia.

He solicitado de allá los detalles de su fin y el relato de sus últimos momentos.

Era por la mañana, en medio del tumulto que convierte a los hospitales en ruidosos y casi bullangueros al despertar.

Su vecino de cama, que había llegado a encariñarse con él, viéndole inmóvil le preguntó:

—¿Duerme usted todavía, Duroy?

—No,—contestó; intentó levantar su mano pálida, que recayó inerte sobre la manta.

Entonces entre aquellos pacientes, en medio del dolor, cuando cada cual preocupado de su mal permanece casi indiferente a las penas ajenas, se produjo un movimiento de estupor.

Antes que él, otros habían muerto a su vista sin provocar otra cosa que una de esas frases de sentimientos triviales, una palabra de compasión vulgar en el que se transparenta el temor de una suerte semejante.

Pero ante esta agonía del Sacerdote por ellos

querido, comprendiendo los heridos que representaba para cada uno la pérdida de un amigo y para todos un duelo, reinó en toda la sala un silencio imponente y magnífico.

Algunos se incorporaban penosamente en su lecho de dolor, para verlo por última vez, para hablarle con una suprema mirada, para agradecerle y saludar en él al consolador de sus tristezas.

El médico de guardia, avisado por un enfermero, acudió junto a él, examinó el lugar de la herida, levantó la cabeza y tuvo un gesto que expresaba la impotencia del saber humano y revelaba la triste verdad.

Una hemorragia repentina, con empuje fatal, había abierto la horrible herida, y un charco de sangre inundaba las sábanas y enrojecía la mitad de la cama.

El doctor intentó los últimos esfuerzos para remediar lo irremediable; pero Duroy levantó levemente la cabeza; su rostro palidecía rápidamente y en sus facciones se veía disminuir poco a poco los colores de la vida.

La sala estaba jadeante; algunos ojos humedecidos por las lágrimas acechaban la llegada de la muerte y seguían con agustosa mirada las frases fúnebres de este fin, que lloraban ya algunos corazones fraternales.

Una inyección de cafeína le devolvió por un instante el uso de sus músculos, ya rígidos, y el Sacerdote, queriendo aprovechar este último empuje de sus fuerzas prontas a extinguirse, se incorporó y dijo al médico: «Sosténgame usted.»

Obedeció el médico, comprendiendo la grandeza de este último deseo.

Entonces alzó el moribundo sobre sus compañeros su mano derecha, enrojecida con la sangre salida de sus venas, y lentamente trazó la señal de la cruz sobre sus hermanos de sacrificio.

Luego, habiendo realizado hasta el fin su misión y coronado con este divino adiós su tarea acá abajo, cayó muerto.

En las salas vecinas se oían voces; rumores mezclados a las quejas y a las risas de aquellos a quienes un poco de vigor recobrado daba confianza; ruido de pisadas llenaba el hospital.

En medio de los indiferentes que se descubrían al paso del cadáver, pasaba el cuerpo de Duroy, llevado por cuatro enfermeros, hacia el cuarto fúnebre.

Y mientras se quitaban las sábanas ensangrentadas y se borraban con presteza las últimas huellas del difunto, seguían los heridos lamentando la muerte del buen cura que había dado su vida por ellos, porque varios de ellos habían sido recogidos en la refriega furiosa en que el Sacerdote superior a la muerte había recibido al salvarlos la herida de la que no debía sanar.

Una cruz de madera señala el lugar en que descansa mi amigo.

René Gaëll.

ALBERTO MARTÍN LÓPEZ

Practicante en Medicina y Cirugía.

Rigurosa asepsia y antisepsia.

Calle de Cervantes, núm. 17, Toledo.

NECROLOGÍA

Mañana, a las ocho, tendrá lugar en Santa Leocadia el funeral por el alma de D. Nicasio Rodríguez Burgos, que hace dos años falleció cristianamente.

A su desconsolada hija D.ª María Rodríguez Tenorio, reiteramos la expresión de nuestro más profundo sentimiento.

En Consuegra ha fallecido, después de larga y penosa enfermedad, D. Antonio Angulo.

Prototipo del perfecto caballero, su rectitud y afabilidad le habían granjeado el respeto y afecto de todos. A la antigua española chapado, tenía del honor un subido concepto que le hacía conservarse siempre inmune de las ya frecuentes contaminaciones políticas. Sus sentimientos cristianos los ha demostrado en la resignación con que ha soportado por largo tiempo los sufrimientos de una tan amarga dolencia con que el Señor ha querido acrisolar más su alma.

A su viuda, D.ª Agueda Román, mujer fuerte, que ha compartido con él serenamente tantos dolores, enviamos el testimonio de nuestro más cariñoso y sentido pésame.

Mañana, de siete a doce, tendrán lugar en Santa María Magdalena, las Misas de Aniver-

El dueño de los talleres mecánicos de Carpintería

Jaime García Gamero

pone en conocimiento de los Sres. Propietarios, Maestros de obra y de su numerosa clientela en general, que, a pesar del aumento habido tanto en materiales como en jornales para la construcción de obras de Carpintería, no deben abstenerse de hacer obras, pues contando esta Casa con toda clase de maquinaria, como asimismo con grandes existencias en toda clase de maderas y herrajes para todas construcciones, no ha variado ningún precio de los anteriores, contando en la actualidad con grandes existencias de Puertas, Ventanas, Huecos de balcón, Carretillas para el transporte de materiales, etc.

No comprar sin visitar antes esta Casa.

Pídanse presupuestos. Se facilitan gratis.

Santo Domingo el Real, 4, TOLEDO

sario por el alma de la piadosa y distinguida Sra. D.ª Hipólita Barsi de García-Criado.

A su estimada familia renovamos nuestro afectuosa pésame.

A la edad de cuatro años ha fallecido la encantadora niña Consuelo Pérez y Moreno, hija de D. Claudio y de D.ª Basilia.

También ha dejado de existir el precioso niño Julián Fernández Sánchez, hijo de D. Eusebio y de D.ª Juana.

A tan atribulados padres hacemos presente nuestro sentimiento.

A la avanzada edad de sesenta y un años y cuarenta y dos de religión, ha fallecido en el Real Convento de la Concepción Francisca de esta capital, la hermana Sor Concepción de San Miguel.

Religiosa observantísima, deja entre sus hermanas un recuerdo que sentir y un ejemplo que imitar.

Reciba tan venerable Comunidad nuestro sentido pésame.

NOTICIAS

Nuevo Gobernador.

Para esta provincia, ha sido designado como Gobernador, D. Victoriano Ballesteros Rubio, que lo ha sido últimamente de León.

Se tienen excelentes noticias de sus condiciones personales, y como autoridad, parece ser que, en los diferentes puestos que ha desempeñado, dejó buenas pruebas de su celo, que ha sabido poner por cima de intereses de partido.

Que su labor en Toledo sea todo lo beneficiosa que es de necesidad.

Desgracia.

En Bilbao, donde se encontraba prestando servicios como voluntario en el Regimiento de Ferrocarriles, tuvo la desgracia Juan Redondo Moreno, natural del vecino pueblo de Bargas, de ser cogido entre los topes de dos vagones que se hallaban en maniobras, resultando con varias heridas y conmoción cerebral.

Lamentamos de todas veras el percance, y deseamos la pronta curación del herido.

El mejor vino de mesa, de cuerpo y bouquet, BORGONA NAVARRO.

Enhorabuena.

Se la damos muy afectuosa a nuestro querido amigo D. Francisco Saizarvitoria, por el beneficio de que se ha posesionado en esta S. I. C.

Traslado.

Nuestro distinguido amigo, el cultísimo Capitán de Infantería D. Rodrigo Peñalosa, ha sido destinado al Regimiento del Serrallo, de guarnición en Ceuta.

Verdadero sentimiento ha causado esta noticia en Toledo, por las numerosas simpatías que tan bizarro militar ha sabido conquistarse.

Enfermos.

Se encuentra enfermo nuestro entrañable amigo, el Concejal de este Ayuntamiento, don Alfredo Van-den-Brule.

También se halla enfermo de alguna gravedad D. Miguel Delgado, padre del reputado Médico D. Ramón María Delgado.

Deseamos la pronta mejoría de ambos enfermos.

Afortunadamente se ha restablecido de la grave enfermedad padecida D.ª Teresa Fernández, madre de nuestro querido amigo don Julio González.

Nos alegramos sinceramente

Obra de la Propagación de la Fe.

Mañana, día 3, festividad de San Francisco Javier, Patrono de la Santa Obra, en cumplimiento de su Reglamento, se celebrará en la Iglesia de la Compañía y altar del Santo, a las ocho, Misa de Comunión general de Asociados, que dirá el Reverendo Padre Prior de los Carmelitas, dándose al terminar a adorar la reliquia del Santo Apóstol de las Indias.

El día 4, a las cinco de la tarde, tendrá lugar la Junta general de Asociados y fieles, en la Capilla del Palacio Arzobispal, bajo la presidencia del Eminentísimo y Reverendísimo Sr. Cardenal Primado, estando encargados de la plática un Reverendo Padre de la Compañía de Jesús; a continuación se expondrá a Su Divina Majestad, se rezará la estación mayor, terminándose con la bendición con el Santísimo.

Se ruega muy encarecidamente la asistencia a estos solemnes actos a todos los Socios y demás fieles, significándoles que con ello ganarán copiosas indulgencias.

La casa mejor y más económica de Madrid para almuerzos, comidas y cenas

El H. P.

Condimentación esmerada y sana.—Lujosos comedores.

Cubiertos desde 1 a 3 pesetas, y por carnets de treinta servicios, desde 25 a 75 pesetas.

No confundirse: El H. P.

Hortaleza, 11 y 13, pral.

Pensión completa desde 3 pesetas.

CULTOS

Cuarenta Horas.—Días 2 y 3, Parroquia de Santiago; 4, 5 y 6, Parroquia de San Nicolás, y 7 y 8, Parroquia de San Justo.

Jueves Eucarísticos.—La Comunión del jueves será: en Santa Leocadia, Santo Tomás, Colegio de Ursulinas y Capilla de San José, a las siete y media, y en Santa María Magdalena, Santiago y Santos Justo y Pástor, a las ocho.

Por la tarde, la Hora Santa, será a las cuatro en el Convento de Gaitanas y en la Parroquia de Santiago.

Parroquia de Santa Leocadia.—Las Misas de los días laborables serán a las siete y media y ocho. Los días festivos, las rezadas a las siete y media y doce, y la del pueblo a las nueve y media.

Continúan el Ejercicio de las Cuarenta Aves Marías y la Novena a Santa Leocadia. Por la mañana, a las ocho, Misa con *armónium* en el altar de la Santa. Por la tarde, al toque de Oraciones, el ejercicio correspondiente y Motetes cantados.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días del año habrá Misas rezadas a las cinco, seis, seis y media, siete, siete y media, ocho y ocho y media.

La «Salve Carmelitana» que se canta todos los sábados, será a las seis y media hasta nuevo aviso.

—Hoy 2, fiesta mensual al Niño Jesús de Praga. Por la mañana, a las ocho, Misa de Comunión general con acompañamiento de *armónium*. Por la tarde, a las cinco, Rosario, Corona, Plática, Procesión por la plazuela e Himno al Divino Rey.

La Plática está a cargo del R. P. Director.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

TRAJES TALARES A MEDIDA
 ESPECIALIDAD EN VESTIDURAS PRELATINAS
AYUSO & GÓMEZ, SASTRES
 PRECIADOS, 8, PRINCIPAL, TELÉFONO 927.—MADRID
 Director técnico Juan Gómez
antiguo y reputado ex cortador de la casa de D. José Cavanna La Unión Eclesiástica.
 Sotanas desde 45 pesetas. Variadísimo surtido en géneros del país y extranjeros. Negros garantizados. Venta por metros de merinos, estambres, vicuñas, etc., etc. Facilidad en los pagos. Precios sin competencia.
 Avisos al Sr. Gallardo, Bajada al Colegio de Infantes, 1, Toledo.

FAROLAS ANTIGUOS Y VIDRIERA ARTÍSTICA
 Preciosos modelos.—Precios económicos.
Daniel Moragón
 Antiguo oficial de la casa de Hijo de M. Toledo.
 Plaza de las Tendillas, 2
 Toledo.

Zapatería de lujo
 La más económica.
Martín Fernández
 Arrabal, 26, teléfono 183
 TOLEDO

 **Jabones puros MARÍN**

Nombre de Palo y Paseo de la Rosa

= TOLEDO =

Reservado para

CAJA MUTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO Y CRÉDITO

Representante **Francisco Mata**, Cordonerías, 16, teléf. 508, Toledo.

Hacen falta sustitutos para África.

Dos pesetas diarias.—Buen premio.

Calle de las Bulas, núm. 3

DANIEL JIMÉNEZ

Tonifabricina JIMÉNEZ

Rey de los medicamentos para curar las fiebres:

Paludismo. ☉ Gástricas. ☉ Infecciosas.

Son vencidas con este específico de éxito infalible

Pídase en Farmacias y en la del autor, **LORENZANA, 4, TOLEDO**

ZAPATERÍA
 DE
JUAN LUDENA
 (SUCESOR DE AMPUERO)
 HOMBRE DE PALO, 25.—TOLEDO
 CASA ESPECIAL EN MEDIDAS

La Unión Eclesiástica
 Grandes talleres de ropa talar
 de
D. JOSÉ CAVANNA
 Plaza del Celenque, 1
 MADRID

INTERESANTE Y NOTABLE INVENTO

El conocido mecánico D. Angel Mirete ha descubierto la forma de soldar el aluminio, por un procedimiento tan sólido y consistente, que antes se rompe por otro cualquier sitio menos por la soldadura.

Se garantizan los trabajos, y a la disposición de cuantos lo soliciten están los certificados del resultado obtenido en varios centros oficiales y en las mejores casas de automóviles de la Corte y provincias. Diríjase a

D. ANGEL MIRETE AYALA
 CALLE MÉNDEZ ÁLVARO, 12, 2.º, MADRID

Gran Esterería
 de la
Viuda de Teodoro Díaz
 Esteras de todas clases a precios económicos.
 Calle de Venancio González, 11
 TOLEDO

JUSTO TORRES
 Libertad, 6 (frente al Gobierno Civil)
 TOLEDO
 En esta casa se hacen toda clase de encuadernaciones de lujo y económicas a precios módicos.
 Rebajas especiales a las Fábricas de las Iglesias para libros parroquiales.

ALMACÉN DE MUEBLES
 DE
DAMIÁN CASTRESANA
 Belén, 6, teléfono 130—TOLEDO
 Gran variedad en muebles de todas clases.
 Especialidad en camas de madera.
PRECIOS ECONÓMICOS

Sucesores de **A. Jiménez (Banqueros)**
 Casa fundada en 1840

Ávila: Alcázar, 10.—Toledo: Nueva, 16.—Árvalo: San Juan, 21.

Esta Sociedad realiza todas las operaciones propias de los establecimientos bancarios, y atiende especialmente los siguientes: Compra y venta de valores públicos por cuenta ajena.—Negociaciones de letras.—Cambio de monedas de oro y billetes extranjeros.—Créditos con garantía personal. Préstamos hipotecarios.—Cuentas corrientes a la vista y a plazo con abono de intereses.—CAJA DE AHORROS.—Se admiten imposiciones desde una peseta hasta diez mil, con las mayores facilidades para ingresar y retirar fondos.

Horas de Caja: De nueve a una y media y de tres a seis.

Grandes Talleres de Escultura, Talla y Dorado
 de
MELITÓN COMES
 Paseo de la Alameda.—Valencia.

Construcción artística de Imágenes, Tronos, Altares, Carrozas, Andas, Sagrarios y todo lo concerniente al culto religioso.

Esta Casa, tan acreditada en toda España, ofrece grandes facilidades a todas las Iglesias.

SOBRINOS DE DOMINGO MARÍN
 Hombre de Palo, 7, teléfono, 80
 TOLEDO

Primera casa en comestibles finos.

Especialidad en chocolates de la casa y legítimos cafés de Puerto Rico (tueste natural). Vinos y licores de todas las marcas.

La única casa que posee filtro para aceite, sin alterar su precio.

Hombre de Palo, 7, teléfono 80.—TOLEDO

Consultorio-Clinica Operatoria del DR. GARCÍA CAPP

RAYOS X
 FUNDADA EL 1906

Cuesta de los Pascuales, 8, teléfono 210.—TOLEDO

CONSULTAS
 de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos, y cirugía general, a cargo del
DR. GARCÍA CAPP
 del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso.
 Martes y viernes: de 11 a 1 y de 2 a 5.
 En Madrid: Todos los días (excepto los citados), de 2 a 7.—Santa María, 6, principal.
 El Consultorio se halla abierto todos los días de 5 a 6, para la curación de enfermos del tratamiento, a cargo de los Practicantes
D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

de enfermedades de la matriz y del embarazo a cargo del
DR. D. DIONISIO DE LA FUENTE PRIETO
 Médico del Instituto Rubio.
 Miércoles y sábados: de 12 a 3.

ALUMBRADO, ESTUFAS Y COCINAS A BASE DE GASOLINA

Economía, práctico, sencillez.—No produce olor ni humo.

FRANCISCO MATA—Cordonerías, 16, teléfono 508.—TOLEDO